



La Jornada

Hidalgo

DOMINGO 28 DE DICIEMBRE DE 2025
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1654 // Precio 10 pesos

Félix Ávila asumirá cargo de alcalde de Tepeapulco

- Tras la muerte de Alfredo González, debe ocupar el puesto para completar el periodo constitucional
- Actualmente se desempeña como secretario de Salud municipal
- La responsabilidad recaerá de manera provisional en el secretario general

NATHALI GONZÁLEZ / P5

De Interés
General



▲ Foto Especial

Libre de sequía 79.5% del país, reporta el SMN

- Solo 20.5% del territorio sufre los estragos por la falta de lluvias y escurrimientos
- En la primera quincena de diciembre se registraron lluvias por arriba del promedio
- Los estados con más municipios afectados son Tabasco, Coahuila y Sinaloa

REDACCIÓN / P2



Controlan fuego en la carretera Pachuca–Actopan

▲ La tarde del sábado se registró un incendio en la carretera Pachuca–Actopan, a la altura del barrio El Judío. Al lugar arribaron cuerpos de emergencia para sofocar el siniestro al interior de un predio con pastizales y llantas. Elementos del Cuerpo de Bomberos atendieron de manera oportuna el llamado, por lo que la situación fue controlada

sin poner en riesgo a la población de la zona. Sin saber las causas, autoridades hicieron un llamado a la ciudadanía a evitar la quema de basura y, por las fechas, omitir la quema de pirotecnia, pues materiales como la hierba seca, plástico y madera son facilitadores del fuego.

Foto Benjamín H. V.

Anticipan el encarecimiento comparado con 2024

Preparar la cena de Año Nuevo costará 17% más: comercio

● Para una reunión de 15 personas el gasto sería de 17 mil 100 pesos

● Los alimentos tradicionales para el plato fuerte significan \$7,150

● La Anpec hace monitoreo a los precios de la canasta básica

● Festejar fuera de casa implica un gasto mayor, señala la Alianza

SOCORRO ÁVILA / P2

“Así reflexiono cada 31 de diciembre. Valoro el privilegio de haber sobrevivido a una aventura de doce meses, ejercida minuto a minuto, semana a semana, mes a mes con la misma intensidad que si hubiera viajado por una carretera”. ENRIQUE RIVAS PANIAGUA / P7


LaJornada
Hidalgo
Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Velver

LA JORNADA HIDALGO**Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz

Cardona Sandoval

Subdirector Editorial

Mauricio Antonio

Bautista García

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

**INTERNET**
<https://lajornadahidalgo.com/>


@JornadaHidalgo


<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>
CONTACTO COMERCIAL
comercial@hidalgo.jornada.com.mx


Tel: 5589510832

Publicación diaria,
28 de diciembre de 2025**Domicilio de la publicación**Av. Revolución no. 200
Col. Revolución, Pachuca de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.
Primer piso, local 2.**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor**: 04-2021-080217242200-101**FESTEJAR FUERA DE CASA IMPLICA UN GASTO CONSIDERABLEMENTE MAYOR**

Cena de Año Nuevo, 17% más cara que en 2024



► La Anpec realiza un monitoreo constante a los precios de los productos de la canasta básica. Foto Benjamín H. V.

turas, patés, quesos, aceitunas y complementos similares, con un gasto estimado de mil 750 pesos.

Para el plato fuerte, los alimentos tradicionales son pavo, pierna, bacalao y romeritos, acompañados de verduras, puré, pasta y relleno, que significan un desembolso cercano a los 7 mil 150 pesos.

En tanto que en bebidas lo más consumido es la cerveza, sidra para el brindis, tequila, ponche, refrescos y hielo que suman alrededor de 4 mil 550 pesos.

Finalmente, para el postre, que puede ser pastel y la clásica ensalada de manzana, el gasto aproximado es de mil 450 pesos.

En decoración para el hogar e incluso elementos básicos para ambientar, como gorros, sombreros, lentes divertidos, globos temáticos, luces sencillas, detalles para la mesa como servilletas decoradas o un centro de mesa económico, pueden significar hasta mil 200 pesos.

“Festejar fuera de casa implica un gasto considerablemente mayor que depende del tipo de establecimiento y del paquete contratado”, refirió la Anpec, considerando diversos elementos como el banquete seleccionado, música en vivo, bebidas, entre otras características.

De acuerdo con la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes, para una reunión de hasta 15 personas el gasto aproximado sería de 17 mil 100 pesos

SOCORRO ÁVILA

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) anticipó un encarecimiento de 17% en el costo para la próxima cena de

Año Nuevo, comparada con la de 2024.

A través de su monitoreo constante a los precios de los productos de la canasta básica, la Anpec realizó un estimado del costo que implicará para las familias esta

celebración, ya sea en su hogar o en establecimientos de alimentos.

De acuerdo con esta estimación, para una reunión de hasta 15 personas el gasto aproximado sería de 17 mil 100 pesos, es decir, mil 140 pesos por persona, cantidad que representa un incremento de 17% respecto al año anterior.

Los productos que mayor demanda registran durante estas fiestas y que fueron analizados son botanas variadas como fri-

Libre de sequía 79.5% del territorio nacional, reporta el SMN

De Interés General

REDACCIÓN

Al cierre de 2025, el Monitor de Sequía de México establece que 79.5% del territorio nacional se encuentra libre de afectaciones, es decir, solo 20.5% sufre los estragos por la falta de lluvias y escurrimientos.

El reporte del Servicio Meteorológico Nacional (SMN) indica que, en la primera quincena de diciembre, se registraron lluvias por arriba del promedio climatológico 1991-2020 en zonas del norte, noreste, centro-norte, centro-occidente, centro, oriente del país, además de la península de Yucatán.

El SMN destacó que estas condiciones contribuyeron a la reducción de áreas con sequía moderada (D1) en Sinaloa y Jalisco y de sequía severa (D2) en Oaxaca, Tabasco, Chiapas y la península de Yucatán.

En contraste, en regiones del noroeste, norte, noreste y sur del país las precipitaciones se mantuvieron por debajo del promedio histórico.

El Monitor de Sequía de México revela que 10.8% del país se encuentra anormalmente seco (D0), 6.3% tiene sequía moderada (D1), 3.1% con sequía severa (D2), 0.2% sequía extrema (D3) y 0.1% sequía excepcional (D4).

Los estados con mayor número de municipios afectados son Tabasco (88.2%), Coahuila (76.3), Sinaloa (33.3%), Tamaulipas (27.9), Campeche (23.1%) y Chihuahua (11.9).

Recibe México casi 59 mil solicitudes de refugio

La administración de Claudia Sheinbaum recibió en los primeros nueve meses del año 58 mil 800 solicitudes de refugio, cifra similar al mismo periodo de 2024, cuando fueron 58 mil 644.

De acuerdo con los últimos datos de la Comisión Nacional de Ayuda a Refugiados (Comar),



actualizados hasta septiembre, los migrantes que más refugio solicitan en México son los cubanos, seguidos de los venezolanos y los haitianos, aunque hubo un incremento de la llegada de personas procedentes de África.

Un análisis de la Agencia de la Organización de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) señala, además, que la mitad de las solicitudes de asilo presentadas este año se tramitaron en Chiapas, Tabasco, Veracruz y Ciudad de México.

“En los últimos cinco años, México ha recibido alrededor de 500 mil solicitudes de asilo,

con una tasa de reconocimiento superior al 60 por ciento”, destaca ACUR en su diagnóstico sobre México, publicado en septiembre pasado.

De acuerdo con ACNUR, aunque es difícil tener una cifra exacta de los migrantes que entran y salen del país por la movilidad de estos, 66% de los que llegan declaran la intención de quedarse en México.



LA SUPERFICIE TOTAL DEL PROYECTO ES DE 588.50 HECTÁREAS

Green Park Energy busca instalar planta fotovoltaica



◀ Se estima la instalación de 204 mil 288 paneles fotovoltaicos de 680 vatios (W) de potencia. Foto Especial

La empresa ingresó a la Semarnat su proyecto “FV Tecozautla” para la evaluación de impacto ambiental

SOCORRO ÁVILA

La empresa Green Park Energy pretende la instalación de una planta fotovoltaica en el municipio de Tecozautla, donde se busca generar una producción anual estimada de 287 mil 611 Megavoltio-hora (MWh) en una superficie de más de 588 hectáreas.

El proyecto consiste en la preparación del sitio, construcción, operación y mantenimiento de una planta fotovoltaica con una capacidad de 100 Megavatio (MW), cuya energía será entregada en el punto de interconexión y tendrá una producción anual estimada de 287 mil 611 MWh.

proyecto “FV Tecozautla” para la evaluación de impacto ambiental el pasado 14 de noviembre, mismo que fue publicado en la *gaceta ambiental* bajo el expediente 13HI2025E0096.

Se estima la instalación de 204 mil 288 paneles fotovoltaicos de 680 vatios (W) de potencia, 32 inversores, subestación elevadora, área de almacenamiento de energía, oficinas, almacenes, patio de maniobras, caminos internos y de acceso.

La superficie total del proyecto es de 588.50 hectáreas; asimismo, se requerirá el cambio de uso de suelo en terrenos forestales de 214.96 hectáreas de vegetación secundaria de matorral de la especie crasicaule.

La empresa ya obtuvo los permisos para la generación de energía a través de parques fotovoltaicos en los estados de Hidalgo y Guanajuato.

Además de esta empresa, este año se anunció la instalación de un parque solar entre los municipios de Singuilucan y Epazoyucan a cargo de la empresa Dhamma Energy, el cual presentó el rechazo de los habitantes de Epazoyucan por el presunto impacto a la actividad magueyera de la región.

Invierte Salud 3.5 mdp en nueva unidad móvil para esterilizar mascotas

NATHALI GONZÁLEZ

Los Servicios de Salud de Hidalgo (SSH) oficializaron la adquisición de una nueva unidad móvil de esterilización para perros y gatos, con el objetivo de fortalecer las campañas de salud pública y control poblacional de mascotas en la entidad.

Tras el desahogo de la licitación pública nacional número EH-SSH-N61-2025, el contrato fue adjudicado a la empresa Tacsa Partes Group, S.A. de C.V.

De acuerdo con el fallo, la inversión para este equipo especializado asciende a 3 millones 549 mil pesos. Este recurso garantiza la entrega de un vehículo adaptado para operar de manera itinerante en el estado.

La unidad móvil contará con un área de cirugía equipada para realizar procedimientos de manera simultánea en hasta cuatro mascotas, según se establece en las bases de la licitación.

En cuanto a las especificaciones técnicas, la unidad móvil cuenta con una longitud de siete metros y un ancho de 2.45 metros. Destaca que el área de cirugía ocupa un tramo de 5.89 metros.

Además de la zona de intervención, el vehículo integrará una bodega con chapa al interior de la unidad.



▲ Se busca abatir las cifras de abandono y descontrol poblacional de mascotas. Foto Benjamín H. V.

El equipamiento técnico también contempla sistemas eléctricos e hidráulicos, iluminación interior y exterior, mobiliario, equipo médico, instrumental médico, accesorios y acabados.

Con este equipamiento —que incluye desde instrumental especializado hasta áreas de cirugía climatizadas—, se busca abatir las cifras de abandono y descontrol poblacional de mascotas que ocurre en diversas partes del estado.

En el corazón del pueblo mágico de Huasca, a una calle del centro, encontramos "Hotel Real de Huasca".

El hotel cuenta con habitaciones con baño privado, tv por cable, wi-fi gratuito en todas las zonas comunes, alberca y jardín, así mismo cuenta con habitación para personas con movilidad reducida y si eres de los que viaja con mascota este hotel es pet-friendly (180 por mascota de pequeño a mediano).

**HOTEL
Real
de
Huasca**

El Hotel cuenta con traslado aeropuerto-hotel y viceversa por un costo extra.

Se encuentra a 15 min. de los prismas basálticos y a 20 min. de la Hacienda de Santa María Regla, Además, se pueden concertar paseos en globo, noche de leyendas y servicios de masajes.



SE ENCUENTRA A 30 KM AL NORTE DE PACHUCA Y A 128 KM DE LA CIUDAD DE MÉXICO. ☎ RESERVACIONES: 771 72 200 64 / 771 79 I.P.



BRINDAN ACOMPAÑAMIENTO Y CAPACITACIÓN

Sedeco destina 38 mdp para fortalecer mipymes

La dependencia estatal implementó este año los programas Emprendiendo Paso a Paso e Hidalgo con Potencial

SOCORRO ÁVILA

A través de Emprendiendo Paso a Paso e Hidalgo con Potencial, la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) del estado destinó 38 millones de pesos a programas que impulsan el emprendimiento y el fortalecimiento de las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes).

A través del Instituto Hidalguense de Competitividad Empresarial (IHCE), se destinó este año una inversión de 9 millones 500 mil pesos para beneficiar a 380 personas emprendedoras a través del programa Emprendiendo Paso a Paso, el cual otorga apoyos económicos para el desarrollo de nuevos proyectos productivos.

La dependencia estatal implementó este año programas y acciones dirigidos a fortalecer nuevos emprendimientos y negocios consolidados, brindando acompañamiento, capacitación y apoyos económicos que contribuyen a su desarrollo y permanencia en el mercado.

Esto, con el objetivo de reducir la informalidad mediante la incorporación de actividades económicas al marco fiscal y administrativo correspondiente.

En apoyo a las mipymes formalmente establecidas, se implementó el programa Hidalgo con Potencial, a través del cual se otorgaron ayudas económicas para atender necesidades financieras, fortaleciendo su capacidad operativa y competitividad.

Como resultado de ello, 570 mipymes fueron beneficiadas, con una inversión total de 28 millones 500 mil pesos.

Para ambos programas, se diseñaron convocatorias por macroregiones, mediante una estrategia de cobertura territorial que permitió ampliar la participación de beneficiarios, optimizar la asignación de recursos públicos y garantizar un acceso más equitativo a las oportunidades de desarrollo en las distintas regiones del estado.

De manera complementaria, el IHCE organizó eventos gratuitos



Se diseñaron convocatorias mediante una estrategia de cobertura territorial

de formación empresarial, dirigidos a personas emprendedoras y mipymes hidalguenses, con el propósito de fortalecer la cultura del emprendimiento y empresarial, así como para fomentar espacios colaborativos que impulsen la profesionalización y consolidación de los negocios.

Entre estas acciones destaca el Mercadito Emprendedor, una iniciativa orientada a promover el talento local, que reunió a mujeres y hombres de diversas regiones de Hidalgo, quienes tuvieron la oportunidad de exhibir y comercializar productos como artesanías, textiles, alimentos y otros bienes, fortaleciendo su economía y el consumo de productos hidalguenses.

MOUSTRODAMUS Y SUS PREDICCIONES ● QUITOS



EPOPEYAS

Lo que nos dejó el 2025 en el deporte

ARTURO HENKEL

LA CUENTA REGRESIVA para que nos despidamos de un año que nos dejó una auténtica montaña rusa de emociones en las múltiples y variadas disciplinas del ámbito deportivo profesional está por concluir.

ENERO ARRANCÓ CON el primero de los cuatro *Grand Slams*: el Australian Open, dando continuidad a lo acontecido en 2024 y confirmando lo que es el nuevo orden mundial del deporte blanco, tras "La Era de los tres Grandes del Tenis" (Federer, Nadal y Djokovic), con la repartición de dos torneos para cada uno de los dos raquetas dominantes por segundo año consecutivo: el italiano Jannik Sinner, coronándose en Melbourne y en el Torneo de Wimbledon en Londres, para llegar a cuatro victorias de estos certámenes; y el español Carlos Alcaraz, imponiéndose en el Roland Garros de París y en el US Open de Nueva York para alcanzar su sexta conquista de los Cuatro Grandes.

A DIFERENCIA DE la rama femenil, en la que hubo diferentes campeonas en cada uno: Madison Keys, en Australia; Coco Gauff, en Francia; Iga Swiatek, en Gran Bretaña, y Arina Sabalenka, en el Abierto de Estados Unidos.

FEBRERO CONTINUÓ CON el que pudo ser el último capítulo sobresaliente de la dinastía de los Kansas City Chiefs, con Andy Reed como su estratega y Patrick Mahomes en los controles, luego de que cayeran por 40-22 en la revancha ante Philadelphia Eagles en el *Super Bowl LIX*, disputado en el Superdome de Nueva Orleans. El evento cobra relevancia luego de que en la actual temporada los Jefes se quedaran fuera de *play-offs* por primera vez en 11 años, y como consecuencia, rompieran su racha de nueve títulos divisionales consecutivos desde 2016; mientras que las Águilas tendrán oportunidad de refrendar su título, pero se ve muy com-

plicado ante la amplia baraja de equipos que lucen con mayores posibilidades de llegar al SB LX.

MARZO FUE EL punto de partida para una atípica Temporada 2025 de la Formula 1, en la que, luego de un contundente arranque por parte de Oscar Piastri, Lando Norris y todo el equipo McLaren, que parecía que se coronaría fácilmente, fueran desafiad@s a partir de la segunda mitad de la campaña por Max Verstappen, que prácticamente solo (por primera vez en muchos años sin Checo Pérez) estuvo a punto de arrebatarles el Campeonato de Pilotos, luego de 24 Grandes Premios.

MAYO TRAJO GRANDES emociones al ciclismo, en especial para el público mexicano, que fue sorprendido gratamente con la revelación de Isaac del Toro como un pedalista de clase mundial a sus 21 años, al terminar como subcampeón del 'Giro d'Italia', luego de que lo fuera liderando por la mitad de la competencia.

ENTRE JUNIO Y JULIO se efectuó en los Estados Unidos el primer mega Mundial de Clubes de la FIFA, con 32 equipos participantes de todas las confederaciones, edición en la que resultó campeón el Chelsea inglés sobre el campeón de la Champions League: el París Saint Germain francés. El evento sirvió como un gran ensayo de cara a la próxima Copa Mundial de Fútbol de Norteamérica 2026, de la que en este diciembre se celebró su sorteo en Washington.

EN CUANTO A los Mundiales con límite de edad disputados este año, en la Categoría Sub-20 varonil se coronó Marruecos en Uruguay, Portugal en la Sub-17 en Qatar; mientras que el Sub-17 Femenil lo conquistó Corea del Norte en Marruecos. En diciembre, de vuelta a los torneos de clubes, el PSG obtuvo su revancha en la Copa Intercontinental venciendo al Botafogo, que

había conquistado la Copa Libertadores.

EN AGOSTO, LOS ojos estuvieron puestos en la 12^a edición de los World Games celebrada en Chengdu, China, donde los atletas de las disciplinas no olímpicas brillaron en todo su esplendor, incluida la Delegación Mexicana, integrada por 41 atletas en 14 disciplinas, que obtuvieron el 21^o puesto con 10 preseas (cuatro oros, tres platas y tres bronces), incluido el campeonato de Flag Football conquistado por la Selección Mexicana Femenil, que genera gran expectativa en este deporte que será integrado al programa olímpico de Los Ángeles 2028.

OTOÑO ES LA temporada ideal para que El Rey de los Deportes reparta sus tronos: en nuestro país con los Diablos Rojos del México barriendo a los Charros de Jalisco en la Serie del Rey, mientras que en la Serie Mundial de la MLB los Dodgers de Los Ángeles se coronaron bicampeones por primera ocasión en su historia al vencer en siete juegos a los Azulejos de Toronto.

ALGUNOS OTROS EVENTOS importantes que tuvimos a lo largo del año fueron los primeros campeonatos de algunos equipos: las Tuzas del Pachuca en la Liga MX Femenil al coronarse en el Clausura 2025; el Oklahoma City Thunder en la Temporada 2024-2025 de la NBA del basquetbol profesional de los Estados Unidos; así como un logro que prácticamente sabe a triunfo: el subcampeonato de la Delegación Mexicana de Clavados en el Campeonato Mundial de Clavados 2025, celebrado en Singapur, en el que se colgó siete medallas (un oro, cuatro platas y dos bronces).

ASÍ ES QUE, para ustedes, queridos lectores de 'Epopeyas... de hidalgos, heroínas y otras gestas deportivas', ¿cuál de todos estos eventos deportivos fue el de mayor relevancia durante este 2025?

Twitter: @arturohenkel



ES EL SUPLENTE OFICIAL DE LA PLANILLA QUE TRIUNFÓ EN 2024

Félix Ávila asumirá el cargo de alcalde de Tepeapulco

Tras el fallecimiento de Alfredo González Quiroz, el secretario de Salud municipal deberá ocupar el puesto para completar el periodo constitucional, hasta 2027

NATHALI GONZÁLEZ

El médico cirujano Félix Ávila Castelán, quien actualmente se desempeña como secretario de Salud de Tepeapulco, será el encargado de suceder al fallecido Alfredo González Quiroz en la presidencia municipal.

Al ser el suplente oficial de la planilla que obtuvo el triunfo en junio de 2024 bajo la coalición Morena-Nueva Alianza, Ávila Castelán deberá asumir el mandato para completar el periodo constitucional.

El proceso de sucesión se realizará conforme a lo dictado por la Ley Orgánica Municipal para el Estado de Hidalgo. El marco legal establece un protocolo de transición para evitar vacíos de poder: durante los primeros 15 días tras la ausencia definitiva del alcalde, la responsabilidad recaerá de manera provisional en el secretario

general municipal, Jesús Mario Liberato Téllez.

Cumplido este periodo de interinato, el Cabildo deberá llamar formalmente al suplente para que rinda protesta y asuma las funciones de presidente municipal constitucional.

Félix Ávila Castelán cuenta con una trayectoria en clínica y hospital; su experiencia en el servicio público local incluye también la titularidad de la Dirección de Turismo Municipal, cargo que desempeñó de diciembre de 2020 a julio de 2021.

Al ser el compañero de fórmula de González Quiroz en el pasado proceso electoral, su ascenso a la alcaldía garantiza la continuidad del proyecto político de la coalición "Sigamos Haciendo Historia" en la demarcación.

El presidente municipal de Tepeapulco Alfredo González Quiroz falleció la tarde del viernes 26 de diciembre en un accidente auto-



González Quiroz falleció el viernes en un accidente automovilístico

movilístico sobre la carretera Tepeapulco-Cuauhtepetl.

De acuerdo con la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo, el vehículo en el que viajaba, tras realizar una entrega de juguetes en una comunidad local, perdió el control debido a la lluvia, impactando contra un árbol.

El accidente ocurrió cerca de las 15:00 horas; el conductor y el escolta del mandatario sobrevivieron y se encuentran bajo observación médica.

El sábado, la comunidad y la clase política despidieron al edil en Funerales Sahagún.

Se espera que, en las próximas semanas, tras concluir el interinato del secretario general, Félix Ávila Castelán tome las riendas de Tepeapulco para concluir el periodo hasta 2027.

Raúl Sánchez Parra rinde protesta como dirigente del PRI en Tulancingo

NATHALI GONZÁLEZ



Marco Antonio Mendoza busca estabilizar las filas del partido en el municipio

La mañana del sábado, el presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Marco Antonio Mendoza Bustamante, tomó protesta a Raúl Renan Sánchez Parra como el nuevo presidente del Comité Municipal del tricolor en Tulancingo.

Durante el acto, Mendoza Bustamante también anunció que la Secretaría General quedará bajo la responsabilidad de Fernanda Pasquel Solís, de la que se dijo no pudo estar presente en este evento debido a complicaciones de salud.

Apenas en enero de 2025, Fernanda Pasquel había sido designada como delegada en funciones de presidenta del Comité Municipal. Pasquel, quien cuenta con trayectoria como exregidora en el ayuntamiento de Tulancingo y excandidata a diputada federal, permaneció menos de un año al frente de la dirigencia local.

Su gestión estuvo marcada por reportes de inconformidad interna dentro de la militancia priista de Tulancingo, lo que aceleró la renovación del órgano de dirección para buscar la unidad del partido de cara a los retos políticos. Ahora, Pasquel se mantendrá en la estructura, pero desde la Secretaría General.

Raúl Sánchez, excandidato a

diputado local en la pasada contienda electoral, encabeza ahora los esfuerzos del PRI en un municipio que pasó de ser su principal fortaleza a un territorio gobernado por Morena. Su llegada marca el inicio de una estrategia que busca recuperar el terreno perdido en una región que fue bastión priista.

Con este movimiento, Marco Antonio Mendoza busca estabilizar las filas del partido en el municipio, apostando por un perfil que viene de la competencia electoral reciente para intentar sanar las fracturas internas manifestadas en los últimos meses.

Antes de proceder con el protocolo de toma de protesta de la nueva dirigencia, la militancia y la dirigencia estatal rindieron un homenaje a Jorge Márquez Alvarado, dos veces exalcalde de Tulancingo y una figura emblemática del priismo en la región.

NUEVO CENTRO DE
**VERIFICACIÓN
VEHICULAR EN
ATITALAQUIA**



¡YA ESTÁ EN SERVICIO!

Ahora puedes realizar tu verificación de manera rápida, cómoda y con horarios extendidos.



HORARIOS DE ATENCIÓN

Lunes a viernes:
9:00 a 18:00 horas
Sábado:
9:00 a 14:00 horas



ATENCIÓN A VEHÍCULOS:

Gasolina
Diésel

REVISIÓN CON
TECNOLOGÍA
CERTIFICADA

BENEFICIOS

ATENCIÓN ÁGIL Y
PERSONALIZADA

INSTALACIONES AMPLIAS Y
SEGURAS

CONTRIBUYE AL CUIDADO DEL AIRE QUE RESPIRAMOS



CALLE CUAUHTÉMOC NO. 1, COLONIA EL TABLÓN CENTRO, ATITALAQUIA, HIDALGO



▲ Familias enteras caminaron por Plaza Independencia para tomarse la foto con Santa Claus. Foto Benjamín H. V.

DEJA UN MENSAJE DE ESPERANZA Y UNIDAD

Santa trae magia y alegría a las familias

Capitalinos y turistas no desaprovecharon la oportunidad para saludar al responsable de mantener viva la ilusión decembrina

BENJAMÍN H. V.

Tras una jornada intensa de llevar alegría y felicidad a millones

de hogares, colocando regalos debajo del árbol, Santa Claus se tomó un descanso descendiendo en la emblemática Plaza Independencia, donde capitalinos y turis-

tas que caminaban por el lugar no desaprovecharon la oportunidad para saludarlo, al tiempo que podían admirar el trineo que lo acompaña.

En cada foto la alegría de las familias quedó plasmada, pues la emoción de estar cerca del responsable de mantener viva la magia de la Navidad era evidente.

Santa partió dejando un mensaje de esperanza y unidad, asegurando que el próximo año estará de vuelta con el firme propósito robar sonrisas a familias enteras.



El personaje de Santa Claus o Papá Noel ha sido forjado por diversas culturas y religiones



EQUIPO ESPECIALIZADO REVISA POSIBLES DAÑOS A MONUMENTOS

Detectan 90 sitios arqueológicos e históricos en rutas ferroviarias

El INAH trabaja con la Sedena para garantizar la protección del patrimonio cultural localizado a lo largo del derecho de vía

DULCE CASTILLO

Los trabajos de construcción de las nuevas rutas ferroviarias que atravesarán Hidalgo, en particular los proyectos México-Pachuca (AIFA-Pachuca) y México-Querétaro, han permitido el hallazgo y seguimiento de alrededor de 90 sitios con vestigios arqueológicos, paleontológicos e históricos en la entidad, informó el delegado del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Hidalgo, Manuel Villarruel Vázquez.

En entrevista, el funcionario explicó que el INAH trabaja de manera coordinada con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), dependencia responsable de las obras, a fin de garantizar la protección del patrimonio cultural localizado a lo largo del derecho de vía de ambos proyectos.

Detalló que, aunque inicialmente se hablaba de siete casos relevantes, el número de hallazgos es considerablemente mayor, ya que las revisiones son permanentes y abarcan todo el trazo de las rutas. En el caso de Hidalgo, ambas líneas ferroviarias cruzan gran parte del territorio, con un trayecto aproxi-

mado de 88 kilómetros.

Villarruel Vázquez señaló que se realizan mesas de trabajo semanales y recorridos de supervisión cada dos o tres días, en los que participan ingenieros y arqueólogos, quienes evalúan cualquier indicio arqueológico o paleontológico antes de que inicien las labores de ingeniería. De manera paralela, otro equipo especializado revisa posibles afectaciones a monumentos históricos, como construcciones virreinales, puentes, bordos, haciendas y capillas.

Uno de los puntos de mayor relevancia se ubica en el municipio de Tula de Allende, donde recientemente se detectaron vestigios asociados a una unidad habitacional prehispánica cercana a la zona arqueológica. El delegado recordó que la antigua capital tolteca tuvo una extensión mucho mayor a la delimitada actualmente, por lo que no es raro encontrar restos arqueológicos a varios kilómetros del polígono oficial de protección.

Indicó que los trabajos de prospección están a cargo de la Dirección de Salvamento Arqueológico del INAH a nivel nacional, con el apoyo del Centro Hidalgo, lo que ha permitido identificar desde pequeños elementos hasta conjuntos

► En el caso de Hidalgo, las líneas ferroviarias AIFA-Pachuca y México-Querétaro cruzan gran parte del territorio, con un trayecto aproximado de 88 kilómetros. Foto Benjamín H. V.

de gran tamaño.

Entre los hallazgos destacan antiguas haciendas, estaciones ferroviarias del siglo XIX, puentes de mampostería, herrería y vigas metálicas del periodo del porfiriato, así como obras de drenaje abovedadas construidas en piedra, algunas de ellas asociadas a antiguos ranchos o vías férreas.

El delegado subrayó que todos estos elementos son analizados para su conservación. En los casos donde el trazo del tren no los afecta directamente, se mantienen medidas preventivas; cuando existe coincidencia con el derecho de vía, se realizan ajustes al proyecto y se establecen acciones de protección. Incluso, destacó que la Sedena ha brindado apoyo para la restauración de algunos inmuebles, con el objetivo de garantizar su preservación a largo plazo.

Finalmente, precisó que, considerando ambas rutas ferroviarias en el tramo que cruza Hidalgo, se tiene un registro aproximado de 90 sitios con valor arqueológico e histórico, lo que confirma la riqueza patrimonial del estado y la importancia de los trabajos de salvamento que acompañan a los proyectos de infraestructura.



VOZQUETINTA

Cada año es como una carretera

ENRIQUE RIVAS PANIAGUA

EN VEZ DE entregarse a la holganza absoluta, a algunos nos da durante estas fechas por dizque filosofar. Si nos gana el pesimismo o la depresión, rumiamos en lo efímero de la vida, en los sueños irrealizados, en el tiempo irrecuperable. Si le hacemos un huequito al optimismo o la esperanza, pensamos en la gracia de estar vivos, en la azarosa circunstancia de un cambio súbito, en lo providencial de lograr una mejoría. Depende de cómo pinte el mundo y cómo lo enfrentemos, pero sobre todo de cómo enfoquemos nuestra existencia.

A CAUSA DE mi fanatismo por los viajes, tanto el año saliente como el entrante los comparo con una carretera, una de esas panorámicas y heroicas carreteras mexicanas tendida desde la octava de la natividad (kilómetro cero) hasta la festividad de san Silvestre (kilómetro 365). Carretera sinuosa, hoyancuda, con deslaves, borradas ya sus

líneas divisorias, envuelta en rachas de cerrada neblina o gasas de inacabable chipichipi, pero también con trechos de compasiva rectitud, exentos de baches, donde el sol se abstiene de jugar conmigo a las escondidillas y el clima se olvida por un rato de lloriquearme como magdalenas.

UN VIAJE PELIGROSO. No es fácil sortear las contingencias que se presentan durante el trayecto. Dan ganas a veces de orillarse en pos de un imperioso descanso, o de arribar lo más pronto posible al siguiente pueblo para siquiera estirar las piernas, o de que, por arte de magia, se esfume el tráfico de tanto monstruo trailero que de unos años a la fecha invade nuestras vías terrestres. Ni cómo disfrutar entonces de la prodiga naturaleza que uno estaba seguro de hallar junto al camino. Por eso, llegar sano y salvo al fin de cada carretera se ha convertido ya en una proeza.

(HABLO DE CARRETERAS, que conste, no de

autopistas. Mi romanticismo viajero sigue fiel a las primeras, no a las segundas, por más que éstas acorten distancias y disminuyan tiempos de traslado. Me parecen frías, desangeladas, monótonas, como si hubieran sido trazadas y construidas con inteligencia artificial. Llega un momento incluso en que me aburren o, de plano, me fastidian. Lejos estoy de rendirles la admiración que profeso a las otras vías, las exentas de casetas de cobro, por riesgosas que sean).

ASÍ REFLEXIONO CADA 31 de diciembre. Valoro el privilegio de haber sobrevivido a una aventura de doce meses, ejercida minuto a minuto, semana a semana, mes a mes con la misma intensidad que si hubiera viajado por una carretera. Confirmo que valió la pena hallarle un porqué y un paraqué al día a día. Y esta ingenua postura filosófica sustenta mis votos porque me ocurra igual al concluir el próximo lapso enero-decembrino. Cuestión, nada más, de no hacerle caso a los cantos de sirenas cuando intenten sacarme del nuevo camino.

Ahora sí,
el pavo anda
por las nubes.

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

DOMINGO 28 DE DICIEMBRE DE 2025

<https://lajornadahidalgo.com/>

Facebook: La Jornada Hidalgo
Twitter: @JornadaHidalgo

COLUMNA

Epopeyas
Arturo Henkel

4



7 5 0 0 4 6 4 5 9 2 4 1 5



EL ALMACENAMIENTO GLOBAL ALCANZA 98.3%

Hidalgo cerrará 2025 con presas al límite

La entidad mantiene niveles óptimos que garantizan la reserva de agua para el inicio del próximo ciclo

NATHALI GONZÁLEZ

El estado cerrará el año con un panorama hídrico excepcional, al registrar un almacenamiento global de sus principales presas de 98.3%.

De acuerdo con el reporte más reciente de la Dirección Local de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la entidad mantiene niveles óptimos que garantizan la reserva de agua para el inicio del próximo ciclo.

Esta condición de abundancia se ha mantenido de manera constante durante los últimos cinco meses. Desde julio pasado, tras el periodo de intensas lluvias, tanto a nivel nacional como estatal, varios de los embalses alcanzaron y superaron su nivel, tendencia que se consolidó para el cierre de este diciembre.

En la región del Valle de México, el informe detalla que tres de los cuerpos de agua operan por encima o al límite de su capacidad total. La presa Endhó se encuentra al 100.2% de su capacidad, regis-

trando un derrame de 28.694 metros cúbicos por segundo (m^3/s).

La Requena reporta 100.1% de almacenamiento, con un derrame controlado de 0.09 m^3/s .

La represa Taxhimay se sitúa exactamente al 100% con 39.914 millones de metros cúbicos (Mm^3).

Por su parte, la Rojo Gómez se mantiene con niveles altos al 94.5%, mientras que la Vicente Aguirre es la única que presenta un nivel moderado, cerrando el año al 67.0% de su capacidad.

En la región correspondiente al Golfo Norte, la presa La Esperanza también concluirá el 2025 al 100% de su llenado. En tanto, la presa Ing. Fernando Hiriart Balderrama, ubicada en el municipio de Zimapán y una de las más

grandes de la región, registra un sólido 97.4% de almacenamiento, lo que representa un volumen de 1,354.530 Mm^3 .

La estabilidad en estos niveles durante la recta final del año representa un alivio para los sectores agrícola e industrial. Foto Benjamin H. V.

La estabilidad en estos niveles durante la recta final del año representa un alivio para los sectores agrícola e industrial de la entidad, tras un periodo de lluvias que permitió revertir los efectos de sequías previas y asegurar que los principales sistemas hídricos de Hidalgo operen a su máxima eficiencia al iniciar el 2026.

EL SURTIDOR

Identidad compartida

DANIEL FRAGOSO TORRES

UNO. 1. TENGO 45 años. Desde hace 25, el mes de diciembre ha significado el celebrar la vida con mis hermanos, tres son de sangre y otros de elección. 2. Mi hermano de sangre cumplió ayer 47 años; hace una semana, al igual que cada año, me reuní con mis hermanos de elección, uno de ellos acumula hoy 57 años. 3. Ninguno de ellos sabe lo mucho que me ha enseñado en la convivencia cotidiana. 4. Ninguno de ellos podría entender todas las cosas que les admiro. 5. Ninguno de ellos comprende que a mí me gustaría ser como son.

DOS. I. ESCRIBO este texto haciendo trampa, eludiendo en lo posible lo que en realidad siento para encubrirlo en la base del conocimiento del medio. 2. Aprovecho lo que podría interpretarse como el estudio del arte de un tema, por ejemplo, el literario, para poder intentar describir lo que deseo decir. 3. Esta estrategia del ocultamiento es también un ejercicio velado de la honestidad. 4. Veo en la literatura un vínculo inventado para interpretar la realidad. 5. Es la realidad que me gustaría intelijer la que pongo ahora como testigo.

TRES. I. OBSERVO a la hermandad, entendida como el vínculo inquebrantable de lealtad, sacrificio e identidad compartida, la que ha

sido un pilar de la literatura universal. Este lazo no sólo actúa como motor de la trama, sino que funciona como un espejo de la condición humana, explorando la dualidad entre la solidaridad absoluta y la rivalidad trágica.

2. DESDE LOS albores de la narrativa, la épica ha utilizado la hermandad para humanizar al héroe. En la Epopéya de Gilgamesh, la relación entre Gilgamesh y Enkidu transforma al tirano en un ser capaz de amar y temer la muerte, estableciendo que incluso el semidiós necesita de un "otro" para hallar su propósito. Esta dinámica evoluciona en la literatura clásica con la tríada de honor de *Los Tres Mosqueteros* de Alejandro Dumas, cuyo lema "Uno para todos y todos para uno" personifica la lealtad incondicional frente a la adversidad política.

3. NO OBSTANTE, la literatura también explora la sombra de este vínculo: el fratricidio. El mito bíblico de Caín y Abel inaugura una tradición de conflicto que resuena en obras como *Al este del Edén*, de John Steinbeck, o en las tragedias de Shakespeare, donde la traición entre hermanos simboliza la ruptura del orden natural.

4. EN LA narrativa contemporánea, la hermandad se expande hacia lo espiritual y lo electivo. J. R. R. Tolkien, en *El Señor de los Anillos*, eleva la "Comunidad" a un nivel de fraternidad trascendental donde la super-

vivencia del mundo depende de la fidelidad entre individuos de razas distintas.

5. ASIMISMO, LOUISA May Alcott en *Mujercitas* demuestra que la hermandad femenina es un espacio de resistencia y crecimiento emocional.

CUATRO. 1. EMPERO, la importancia de la hermandad radica en su capacidad para otorgar sentido a la lucha individual. 2. Sea por sangre o por elección, estos vínculos definen el arco moral de los personajes, recordándonos que, en la gran narrativa de la humanidad, nadie camina verdaderamente solo. 3. Buscamos reflejarnos en el otro porque es ahí donde espejeamos quiénes somos o quiénes deseamos ser. 4. Somos en los demás. 5. El ser que somos es también el ser de nuestros hermanos.

CINCO. 1. COINCIDO con Byung Hul Chan cuando plantea que la hermandad real no necesita de la transparencia digital ni de la exposición constante. 2. La hermandad se nutre de rituales que "exoneran al yo de la carga de sí mismo" y permiten que el individuo se funda en un colectivo. 3. Somos seres en relación. 4. Soy uno con mis hermanos y creo que ellos viven lo mismo. 5. Soy muy afortunado de vivir estos diciembre celebrando la vida, por eso, ahora que el año se apaga, hago votos para que la hermandad tarde muchos años en terminar y no nos agote nunca.